


Communication et dialogue
Fin octobre 2017 nous avons diffusé notre premier
Diamant. 1700 ‘visites’ pour nous combler de bon-
heur !
Diamant 2, publié fin décembre a retenu l’attention
de 2800 visiteurs.
Si ces chiffres sont réjouissants, nous constatons avec
bonheur que notre exemple est suivi et que nous ne
plaidons pas en vain sur toute la ligne.
Ainsi, les deux premiers numéros de l’association an-
versoise des trois bandes, ADL, publiés par Kader
20/18 sont enrichissants. L’association des joueurs de
billard en fauteuil roulant de la Zélande vient de lan-
cer son bulletin d’informations.
L’organisation des Multis à Blankenberge était large-
ment copiée de l’édition 2017, organisée par l’équipe
des fondateurs de Cœur&Billes.
Entre-temps, la fédération nationale a révisé ses sta-
tuts et un nouveau règlement d’ordre intérieur est
entré en vigueur.
Pour la toute première fois, nous avons eu droit à des
vœux de nouvel an.
Espérons que vienne le jour où les règlements sportifs
et d’arbitrage ne seront plus en contradiction…
Notre principal objectif n’a pas changé. Nous voulons
promouvoir le billard comme sport à part entière et
attirer (à nouveau) des jeunes vers nos locaux. La
question reste posée de savoir si cela sera possible
dans une structure unitaire sans support de l’Adeps
et de Sport Vlaanderen.
Il va de soi que pour pouvoir réaliser nos objectifs,
nous avons besoin d’aide : sous forme de contribu-
tions rédactionnelles, de photos, d’annonces publi-
citaires ou autres informations ou par votre
contribution financière. D’avance merci de votre sup-
port !

Nom:  ......................................  Prénom .........................

Adresse : .......................................................................

Code : .......... Lieu ................................................

Adresse courriel:

Je vire un montant de  .......... 
sur le compte IBAN rekening BE43 9731 8157 1001 
de l’asbl Coeur&Billes
en qualité de membre rsympathisant (minimum 20,00 euro)

reffectif (minimum 50,00 euro)

info@bilhart.be

Arthur Standaert :        0476 48 10 91
                                              (09 377 44 53)
Carla Hertleer :              0476 48 01 95   
Karel Kuhn :                    0475 66 95 11
Willy De Moor :             0495 26 41 95
Patrik Mintjens :             0475 47 67 25
Leslie Menheer :            0486 99 84 83
Giuseppe De Amicis : 0491 37 27 32 
Philippe Ronvaux :        0489 39 19 29
kris bostoen :                  0495 25 31 87   

L’asbl Bilhart – Coeur&Billes a est créée 
pour promouvoir le billard 

dans toutes ses formes et disciplines; •
à tous niveaux : joueurs récréatifs, compétitifs, •
semi-professionnels, professionnels ; 
dans tous les clubs et associations locales, provin-•
ciales,régionales,…; 
auprès des jeunes et des moins jeunes;•
auprès des valides comme des personnes à mobi-•
lité réduite ;
auprès des dames comme des hommes ;•

 par des campagnes médiatiques;
 par une sensibilisation des organes responsables;
 par la diffusion d’un magazine digital;
 par le soutien d’actions promotionnelles;
 par l’organisation de tournois;
 en apportant de l’aide aux organisateurs de tournois,

championnats et autres manifestations billardis-
tiques ;

 …….

Nous avons besoin de votre aide! 

Les cotisations ont été fixées comme suit :
Sympathisants – Minimum 20,00 €
Membres effectifs* – Minimum 50,00 €

 Les membres effectifs seront invités à nos assemblées
générales et prendront part à la définition de nos plans 
d’actions, à la programmation et à la réalisation de nos activi-
tés, et aux décisions à prendre quant aux priorités à retenir.
Le badge sera mis à leur disposition auprès des membres fon-
dateurs. Pour les clubs qui s’associent à notre action, un pan-
neau sera mis à leur disposition auprès des membres
fondateurs.
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Cher lecteur et ami du billard,

Vous avez sous les yeux le troisième numéro de notre magazine
digital Diamant, de quoi vous réchauffer le cœur en cette pé-
riode hivernale.
Notre ami et administrateur de notre asbl, Joseph De Amicis,
organise avec son club à Dampremy un tournoi BTS. Le seul
tournoi avec un enjeu et un niveau de taille en Wallonie. Un
défi, tant au niveau financier qu’organisationnel. Une nom-
breuse présence à la finale le 1er mai prochain sera sa récom-
pense et un cadeau combien mérité pour tous les efforts
entrepris depuis des années pour promouvoir le billard.
Si nous avons décidé de venir en aide financière et logistique au
club KBC Elk Weird’Hem à Eeklo, c’est parce que nous sommes
persuadés que l’organisation d’un tournoi pour la jeunesse est
l’un des moyens pour attirer et encourager les jeunes vers
notre sport. Nous espérons que de nombreux jeunes viendront
s’inscrire en vue de la finale prévue pour le 28 avril 2018. De
notre côté, nous sommes ravis qu’à ce tournoi la carte de mem-
bre de la fédération n’est nullement requise.
Restons à Eeklo encore un moment, où notre asbl apporte son
aide inconditionnelle à l’organisation du Trophée des Lé-
gendes. Un événement dont on parlera encore longtemps et
souvent ! La collaboration de la ville d’Eeklo nous est très pré-
cieuse, et nous en sommes particulièrement reconnaissants.
Réservez d’ores et déjà la période du 21 au 24 juin 2018 pour re-
prendre un bain de nostalgie « billardistique » avec les vedettes
et icônes d’autrefois.
Le samedi 23 juin une soirée spéciale sera organisée pour per-
mettre à chacun de s’entretenir avec les vedettes de notre jeu-
nesse.
A la veille de cet événement se tiendra à Blankenberge une
Coupe du monde. Du 11 au 17 juin 2018, la ville balnéaire accueille
quelques-uns des meilleurs joueurs au monde. Espérons quand
même que nos compatriotes seront à la fête.
Si ce n’est l’attention consacrée aux différents événements,
vous lirez aussi une contribution artistique dans Time-Out,
l’historique du record du monde de 40 points en 4 reprises,
l’histoire de nos billes de billard, le billard pour les dames, et un
article ADL, la ligue anversoise du billard à trois bandes.
Assez de raisons pour avoir le cœur battant pour notre sport
en lisant ce Diamant3 !

Arthur Standaert,
Président de l’ asbl Bilhart – Cœur & Billes



4

En regardant les matchs qualificatifs du
football en Russie je n’ai pu empêcher
une irritation sans cesse croissante
quant à l’emprise de l’argent sur le
sport. Toute l’attention consacrée par
les médias aux montants astrono-
miques dont bénéficient des milliers de
joueurs de football m’a énervé.
Chaque fois je me sens frustré à l’idée
qu’en Belgique NOTRE sport est
tombé dans les oubliettes. Nos autori-
tés semblent considérer notre sport
comme faisant partie du folklore natio-
nal, au grand regret de nos joueurs ta-
lentueux. L’absence de communication
émanant de la fédération ne sera pas
comblée en deux temps trois mouve-
ments. Toutes les bonnes intentions an-
noncées demanderont une loupe à la
Sherlock Holmes pour en trouver l’ef-
fet.
L’Union Mondiale en revanche est
venue avec une « grande » nouvelle. Le
circuit des coupes du monde sera
élargi, et, grâce au sponsoring de Ko-
zoom et de quelques autres, le « prize
money » sera considérablement aug-
menté. Attendons de voir la concréti-
sation… et l’influence qu’aura cette
modification sur notre compétition na-
tionale. Nos vedettes deviendront des
globetrotters en difficulté de combiner
leur participation aux compétitions en
Belgique, France, Pays Bas, Danemark,
Allemagne et autres avec ce circuit
mondial.
Il n’est toutefois pas exclu que les mé-
dias s’intéressent davantage au billard
? Encore faudra-t-il canaliser de façon
optimale l’information « billiardistique
» vers la presse…

Je me demande pourquoi tant d’ar-
gent est consacré à quelques sports
privilégiés et si un jour cela s’arrêtera ?
Les montants des transferts dans le
football sont ahurissants. Faut-il en dé-
duire que tous les intervenants s’enri-
chissent ? La télévision, serait-elle la
seule explication ?
De nos jours, il faut avoir bien de la
chance pour rentrer indemne à la mai-
son après assisté à un match de foot-
ball pour lequel on a payé la moitié de
son salaire hebdomadaire. La joie au-
tour des terrains a disparu en faveur
des écrans, ce qui explique pourquoi
des « hommes d’affaires » s’y intéres-
sent de si près.

Le sport à la télé a connu une efferves-
cence telle qu’il apparaît au numéro 1
du hitparade des spectateurs. Les
concepts des compétitions sont adap-
tés aux exigences de la télé, le tout
pour attirer plus de monde encore de-
vant les écrans.

Le billard a raté le coche. Il faut d’ur-
gence trouver comment rendre ce
sport plus sexy et plus attrayant, sa-
chant que le sport n’est plus géré par
la passion des sportifs, mais par le bu-
siness. Même les grandes marques de
matériel sportif n’échappent pas à cet
attrait du bénéfice au détriment du
sport même.
Autrefois, le sportif était récompensé
pour ses prestations. Aujourd’hui il vaut
quelquefois mieux avoir une tête qui
plaît au cameraman ou être cité dans
l’un ou l’autre scandale : cela se vend
mieux dans les médias.

Les sports qui n’ont pas réussi à trouver
réponse aux attentes et exigences des
écrans de télé se voient confrontés à
une triste réalité : pas de public, pas de
supporters, pas de jeunes héritiers
pour prendre la relève, pas de sponsors
et un avenir incertain.
Il est trop facile de prétendre que le bil-
lard n’est pas adapté à la télé. En quoi
le snooker, le catch, le golf seraient-ils
visuellement plus performants ? La vé-
rité réside dans le fait que les dirigeants
à tous niveaux ont manqué de vision,
de projets et de programmes d’avenir.
Le manque d’intérêt de la fédération
pour l’organisation en deux ligues ré-
gionales ne manque pas de consé-
quences à tous niveaux. Il semblerait
qu’enfin une commission se pencherait
sur la question. Curieux de voir ce qu’il
en adviendra…
Un plus grand professionnalisme et une
vision d’avenir s’imposent. Le billard
est un des rares sports auquel les bu-
reaux de marketing ne s’intéressent pas
: constat significatif. Il faudra sortir au
plus tôt de ce cercle vicieux si nous
voulons éviter que notre sport de-
meure marginal à tout jamais. 

Pierre Cornelissen

Le billard : un sport, une passion ou un métier ?
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“ Biljart is sport, cultuur en kunst “....
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Vincent Willem van Gogh, né à Zundert le 30 mars 1853 et décédé à Au-
vers-sur-Oise le 29 juillet 1890, est un peintre et dessinateur néerlandais.
Son œuvre pleine de naturalisme, inspirée par l’impressionnisme et le poin-
tillisme, annonce le fauvisme et l’expressionnisme.

A Amsterdam se trouve un musée consacré à Vincent van Gogh et quelques
contemporains. 

En 1879 il séjourne à Pâturages, ensuite à Wasmes et Cuesmes pour résider
à Bruxelles d’octobre 1880 à avril 1881. De novembre 1885 à février 1886,
il vit à Anvers.

Considéré aujourd’hui comme étant l’un des plus grands peintres du xixe

siècle, il n’a été reconnu comme tel que bien tard après sa mort. En janvier
1890, un article d’Albert Aurier dans le Mercure de France souligne pour la
première fois l’importance de ses recherches. Un mois plus tard, la peintre
belge Anna Boch acquiert l’un de ses tableaux,  «La Vigne rouge » pour la
somme de 400 francs à l’occasion de l’exposition « Les XX » à Bruxelles.

La grisaille parisienne et le froid l’incitent à s’installer à Arles en 1888 dans
un immeuble de quatre chambres : « La maison jaune ». Deux chambres
de plan pied deviennent son atelier, et des deux chambres à coucher au
premier étage il a vue sur la Place Lamartine. Il rêvait de créer en Camargue
une association d’artistes, mais seul Paul Gauguin a répondu à son appel.
Les plus grands chefs d’œuvres de van Gogh datent de cette époque.

Toute son œuvre a d’ailleurs été réalisée en dix ans à peine. Le tableau «Les
douze tournesols dans un vase» est l’une des œuvres les plus populaires
de l’histoire de l’art.

Dans « La maison jaune », Joseph et Marie Ginoux, propriétaires, exploitent
un bistrot. Malgré le lien d’amitié qui s’est installé entre eux, Vincent se
plaint amèrement du loyer qui lui est réclamé (un franc par nuitée).

Dans une lettre à son frère Théo, Vincent écrit que Joseph Ginoux n’est
certes pas mauvais de sa personne, mais qu’il se vengerait pour le montant
exagéré qui lui est réclamé en montrant dans ses tableaux les aspects les
plus dérangeants du bistrot. C’est ainsi qu’en septembre 1888 il travaille
trois nuits de suite en se reposant le jour pour produire « Le café de nuit ».



7

La scène, comme l’indique le titre du tableau, se passe la nuit, précisément
à minuit et quart d’après l’heure affichée sur l’horloge du fond de la salle.
Dans cette grande pièce haute de plafond caractéristique des cafés proven-
çaux du xixe siècle, et éclairés par des lampes à gaz, figurent au centre un
billard français et, tout autour, des tables et les chaises.

Le tableau est organisé en larges bandes colorées rouges, vertes et jaunes,
exprimant l’ambiance triste y régnant. Joseph Ginoux n’a pas d’adversaire
pour jouer au billard. van Gogh est abandonné par ses amis, et ceux qui sont
encore là lui sont indifférents. Ce qui illustre cela sont les tables abandon-
nées, les chaises dispersées et les gens inexpressifs présents dans la scène. 

Vincent même était d’avis que ce tableau était sans aucun doute le plus
vilain qu’il ait jamais peint, au même titre que « Les mangeurs de pommes
de terre ».

Dans sa peinture à l’huile, le billes du billard sont en blanc, jaune et rouge.
Vincent van Gogh a cependant réalisé aussi une peinture à l’eau qu’il a ex-
pédiée à son frère Théo le 9 septembre 1888 et où les trois billes sont
blanches. Tout en habitant en face du bistrot, il ne l’a pas peint sur place,
mais dans son atelier.

La version à l’eau est inspirée du style japonais (couleurs égales, bords
noirs) : moins contrastée, plus pâle et moins grande, donnant ainsi une
moindre importance aux détails tels que la couleur des billes. La version à
l’eau n’est nullement une copie mais sans doute le brouillon. Plus d’une fois,
Vincent a utilisé ses aquarelles sur papier à la recherche d’erreurs dans les
perspectives avant de réaliser ses peintures à l’huile. Voilà qui explique peut-
être comment et pourquoi il a évité de reproduire l’erreur „billiardistique”
dans son chef d’œuvre.

Aucun doute, il s’agit ici d’une merveille issue du génie de l’artiste ! Une dé-
couverte d’art et de billard…

L’œuvre est exposée au musée de la Yale University Art Gallery, New Haven,
Connecticut.

Dimensions : 72,40 cm x 92,10 cm

Vincent van Gogh s’est blessé par une balle de revolver dans la poitrine en-
traînant sa mort le 29 juillet 1890, âgé de 37 ans à peine.

Ses œuvres grimpent en valeur d’année en année… Actuellement le record
est détenu par le portrait du docteur Gachet, vendu en 1990 pour 71,5 mil-
lions d’euros.

Un cœur battant pour le billard et l’art. 

CSH
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Pour inscriptions et informations : danny.de.baets@telenet.be
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FREE BLUE JOKER BALL

L’amicale “De Torrestekkers”, née à l’initiative de Jean-Marie 'Moustache' Bolle et de
quelques fanas du billard, a pris la relève du club Ostendais BC Opex après la faillite de
leur local.
Plus d’une fois, notre Disk Jockey mondialement réputé (en Flandre) a fait preuve
d’idées innovantes. Cette fois encore avec son  “Free blue joker ball”.

En quoi consiste le jeu ???
Chaque joueur reçoit 2 jokers en début de partie. Si, au cours de la partie se produit une
situation difficile pour la réalisation d’un point à trois bandes, le joueur remet un de ses
jokers à l’arbitre. Ce joueur retire alors l’une des billes (la jaune, la blanche ou la rouge)
et la remet à l’arbitre. Il reçoit en échange une bille bleue qu’il peut placer où il veut. Il
devra ensuite jouer la bille bleue (d’où l’idée de « Free Ball »). S’il marque le point avec
la bille bleue, il se voit attribuer deux points au lieu d’un seul. Il peut utiliser ses deux jo-
kers au cours de la partie, mais doit respecter au minimum un écart d’une reprise entre
ses deux jokers. Après sa reprise, l’arbitre remplace la bille bleue par la bille éloignée du
jeu. 
Le jeu s’avère intriguant, à tel point qu’il faut espérer quelquefois que les billes soient
dans une position telle que l’on soit tenté de mettre en jeu son joker. Ce jeu donne une
meilleure vue stratégique sur le déroulement d’une partie. En tout cas, en trois reprises
il est possible de marquer 5 points au lieu de 3. Tactique ou stratégie de jeu ? Un test par
quelques joueurs renommés s’est terminé avec enthousiasme sur la formule.

Entre-temps 43 joueurs sont déjà inscrits pour le tournoi, et 17 places restent à attribuer.
4 joueurs seront placés sur une liste d’attente ‘au cas où…’ Dans cette liste toutefois, il ne
sera plus tenu compte de la classification du joueur.
Vous vous assurez d’une place pour le tournoi après virement de 40 euro sur le compte,
mais vous pouvez vous inscrire par téléphone au 0475 20 70 90 où vous pourrez trouver
toutes les informations complémentaires.
On joue en tenue sportive (évitons les shorts et les sandales). Pour la finale cependant, il
est demandé de se vêtir d’un pantalon noir et d’une chemise unicolore (pour des besoins
de photos et vidéos de l’événement.
Le jeu et l’ambiance se veulent récréatifs (il ne s’agit pas d’une compétition style FRBB).
Retour aux bases et à l’ambiance amicale autour du billard.
Nous jouons les mardis, mercredis, jeudis et vendredis à 18 heures (le second match étant
prévu à partir de 19 :15, le troisième vers 20 :30h). Les samedis et les dimanches, nous
jouons à 10 :30, 14h ou 17 :30h.

Nous jouons sur un billard Gabriëls de 2.10 m.
Le tournoi débute fin avril/début mai et la finale est prévue fin août/début septembre.
Nous évitons ainsi d’entrer en compétition avec d’autres compétitions…
Nous organisons notre compétition par tirage au sort (dont la date n’est pas encore fixée)
mais nous essayons au mieux de tenir compte de vos dates d’empêchement éventuelles.
Pour le premier tour, nous veillons à éviter un trop grand écart entre les classes. 
Un joueur classé 15 peut rencontrer un joueur classé 15, 18 ou 22, un joueur classé 27
peut rencontrer un joueur classé 27, 34 ou 42…  Cette année, nous avons imaginé un tour-
noi aux trois bandes hors du commun : « FREE BLUE JOKER BALL »
Nous jouons en poules de trois joueurs vers une classification connue (22 sur grand billard
= 27 chez nous). De chaque poule, deux joueurs participeront au tour suivant. Nous ne
pouvons admettre que 60 joueurs au maximum, les joueurs en classe ‘honneur’ étant ex-
clus !!! 
La mise est de 40€ mais comprend la partie culinaire durant la finale. Pour 20 perdants
du premier tour, une compétition spéciale est prévue, dotée de beaux prix.
Pour le tournoi, les prix à gagner représentent un total de 2500 -: 1 :  1.250 €,  2 : 400 €,
3 à 250 €, 4 à 9 : 100 €

Info : Jean-Marie ‚Moustache’ Bolle - Coördinator VC De Torrestekkers -
0475 20 70 90 - jmbolle25@hotmail.com
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Même si autrefois il s’appelait le Grand Prix Fernand Jacobs, le
trophée national du mérite sportif existe depuis 1928. Il a changé
de nom en 1933, année où le cycliste Jozef "Poeske" Scherens,
fut le lauréat, suivi l’année d’après par l’équipe de footbaal de
l’Union Saint Gilloise. 

David Goffin s’est vu attribuer le trophée national du mérite spor-
tif et devance ainsi Greg Van Avermaet et Ann Wauters.

C’est dans la salle gothique de l’hôtel de ville de Bruxelles que
le trophée a été remis en présence de la princesse Astrid.

Le président et les membres du jury ont ainsi reconnu les mérites
de David Goffin, qui, à l’âge de 26 ans, est le premier Belge à in-
tégrer le top 10 mondial de l’ATP.

Le tennisman succède ainsi à l’heptathlonienne Nafissatou Thiam,
récompensée en 2016 pour sa médaille d’or aux Jeux Olym-
piques de Rio.

C’est la première fois depuis Justine Henin et Kim Clijsters, consa-
crées en 2001, que le tennis est à l’honneur.

Nous avons eu l’occasion de nous entretenir avec le lauréat, et
de recevoir son autographe.

Président de l’asbl Coeur & Billes, j’ose espérer avec mon épouse
et tous les membres  de notre association, qu’un jour ce trophée
pourra être remis à un de nos champions actuels du billard.

Le trophée est prestigieux, d’autant plus que l’on ne peut le re-
cevoir qu’une seule fois dans sa vie.

Raymond Ceulemans était le lauréat en 1966 et en est, à juste
titre, particulièrement fier aujourd’hui !

Que le rêve se réalise !

Arthur

Trophée national du mérite sportif

1946 - Gaston Reiff (atletiek - athlétisme)
1948 - Etienne Gailly (atletiek - athlétisme)
1950 - Briek Schotte (wielrennen - cyclisme)
1955 - Roger Moens (atletiek - athlétisme)
1961 - Rik Van Looy (wielrennen - cyclisme)
1962 - Gaston Roelants (atletiek - athlétisme)
1964 - Joël Robert (motorcross)
1966 - Raymond Ceulemans (biljarten - billard)
1967 - Ferdinand Bracke & Eddy Merckx (wielrennen - cyclisme)
1968 - Jacky Ickx (autosport - automobile)
1969 - Serge Reding (gewichtheffen - poids et altères)
1971 - Emiel Puttemans (atletiek - athlétisme)
1972 - Karel Lismont (atletiek - athlétisme)
1973 - Roger De Coster (motorcross)
1974 - Paul Van Himst (voetbal - football)
1976 - Ivo Van Damme (atletiek - athlétisme)
1977 - Gaston Rahier (motorcross)
1978 - RSC Anderlecht (voetbal - football)
1979 - Robert Van de Walle (judo)
1980 - Rode Duivels (voetbal - football)
1981 - Annie Lambrechts (rolschaatsen - patins à roulettes)
1982 - Ingrid Berghmans (judo)
1983 - Eddy Annys (atletiek - athlétisme)
1984 - Andre Malherbe (motorcross)
1985 - niet toegekend - non attribué
1986 - William Van Dijck (atletiek - athlétisme)
1987 - Ingrid Lempereur (zwemmen - natation - natation)
1988 - Eric Geboers (motorcross)
1989 - Michel Preud'homme (voetbal - football)
1990 - Jan Ceulemans (voetbal - football)
1991 - Jean-Michel Saive (tafeltennis - tennis de table)
1992 - Annelies Bredael (roeien)
1993 - Vincent Rousseau (atletiek - athlétisme)
1994 - Brigitte Becue (zwemmen - natation)
1995 - Frederik Deburghgraeve (zwemmen - natation)
1996 - Johan Museeuw (wielrennen - cyclisme)
1997 - Luc Van Lierde (triatlon)
1998 - Ulla Werbrouck (judo)
1999 - Gella Vandecaveye (judo)
2000 - Joël Smets (motorcross)
2001 - Kim Clijsters & Justine Henin-Hardenne (tennis)
2002 - Marc Wilmots (voetbal - football)
2003 - Stefan Everts (motorcross)
2004 - Axel Merckx (wielrennen - cyclisme)
2005 - Tom Boonen (wielrennen - cyclisme)
2006 - Kim Gevaert & Tia Hellebaut (atletiek - athlétisme)
2007 - 4x100 m vrouwen (atletiek - athlétisme /Kim Gevaert, 

Olivia Borlée, Hanna Mariën, Elodie Ouedraogo)
2008 - niet toegekend - non attribué
2009 - Philippe Gilbert (wielrennen - cyclisme)
2010 - Philippe Le Jeune (ruitersport/jumping)
2011 - Kevin Borlée (atletiek - athlétisme)
2012 - Evi Van Acker (zeilen - voile)
2013 - Frederik Van Lierde (triatlon)
2014 - Daniel Van Buyten (voetbal - football)
2015 - Belgian Tornados (4x400m-ploeg/équipe)
2016 - Nafi Thiam (atletiek - athlétisme)
2017 - David Goffin (tennis)
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Fabuleuse moyenne par Dick Jaspers

Le 21 janvier dernier, Dick Jaspers s’est assuré d’une place d’honneur dans l’histoire
du billard. 

En 2011, Eddy Merckx avait réalisé 50 caramboles en 6 beurten reprises… Voilà que
Dick Jaspers termine en 4 reprises ses 40 caramboles en quatre séries consécutives
de  5, 11, 2 et 22 : une moyenne de 10,000
A peine 20 amateurs étaient témoins de cette prouesse.

"Ici à Magdebur, j’avais déjà battu une fois le record du monde” raconte Jaspers
sur le site de la KNBB (Fédération Hollandaise). "Mais cette fois-là j’avais manqué
le dernier point. Le record d’Eddy date de 2011, et je m’attends à ce qu’un jour
quelqu’un fera mieux... Mais, il faudra probablement prendre patience encore quel-
ques années...”

Le graphique ci-dessous montre à quel point la prestation est exceptionnelle... mais
nous constatons ci-contre que la fréquence avec laquelle des parties sont emportées
avec une moyenne de plus de 5,000 est en augmentation constante depuis 2011.
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Nous devons le tableau ci-dessus à Van Bert van Manen 
Il reprend l’historique des parties emportées avec une moyenne de plus de 5,000 tant en parties de 40 ou 50 points ou en
sets.

Merci Bert !

Bert van Manen est auteur, écrivain et joueur de billard.
Ces dernières années il a écrit plus de 150 articles, tout
comme un livre „L’époque Blomdahl’ qui s’est très bien
vendu. Ses articles sont traduits en Espagnol, en Portu-
gais, Allemand, Grec, Coréen et Turc. 
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Les femmes compétitrices…

Moi, Tonya, le film consacré à la patineuse américaine
Tonya Harding montre notamment comment une femme
peut être compétitrice à l’extrême. Les femmes n’ont pas
un comportement moins concurrentiel que les hommes,
assure Anne Campbell, spécialiste de psychologie évolu-
tionniste, dans A Mind of Her Own: The Evolutionary Psy-
chology of Women. Mais elles sont moins agressives.

Du point de vue de l’évolution, la compétition entre les
mâles est souvent considérée comme une force essentielle
dans la sélection sexuelle humaine. Mais, selon Campbell,
cela revient à oublier que les mères (et non les pères)
jouent un rôle capital dans la survie de la progéniture. 

Les femmes se livrent à une compétition entre elles pour
l’accès aux ressources qui offriront les meilleures chances
à leurs descendants. Les hommes cherchent un meilleur
statut pour avoir une meilleure place dans la compétition
sexuelle. Ils ont peu à perdre et peuvent se permettre
d’être agressifs. Les femmes sont aussi intéressées par les
positions les plus hautes dans la société. Mais une rivalité
hargneuse, qui les mettrait directement en danger, pour-
rait aussi compromettre la survie de leur progéniture. Ce
risque a modelé la façon dont les femmes pensent, res-
sentent et se comportent.

La pression a fonctionné comme un mécanisme de sé-
lection. Un seuil de résistance à la peur plus bas étant fa-
vorisé. « Les preuves neuropsychologiques ne sont pas
encore probantes, concède Campbell, mais elles suggè-
rent que l’amygdale des femmes réagit plus fortement à
un stimulus de danger, que leur cortex préfrontal contrôle
mieux leur comportement émotionnel, et que leur cortex
angulaire antérieur enregistre la peur plus intensément. »  

Source : www.amazon.com/Mind-Her-Own-Evolutionary-Psy-
chology/dp/0198504985
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Chiffres…
Au 01 janvier 2018, la Belgique comptait 11.358.357 ha-

bitants, dont +- 10% ayant une autre nationalité que la na-
tionalité belge. 51% (5.772.516 en chiffres absolus) de
femmes pour 49% (of 5.585.841) d’hommes.

Les graphiques ci-contre démontrent que la répartition
hommes/femmes est quasi identique au niveau des âges
et au niveau des régions et centres citadins.

La catégorie d’âge de 19 à 64 ans (la population dite ac-
tive) est la mieux représentée avec 7.280.707 personnes
concernées. 2.113.109 habitants ont dépassé l’âge de 64
ans. Ce groupe comprend 1.860 centenaires. La jeunesse
belge âgée de moins de 19 ans forme un groupe de
2.544.272 individus.  

La répartition régionale est la suivante : 6.529.801 com-
patriotes vivent en Flandre, 3.631.131 (y compris les
77.260 de la communauté germanophone) en région wal-
lonne pour 1.197.425 dans la région de Bruxelles Capitale.

Ces chiffres proviennent des statistiques de la direction
générale de la statistique et des informations écono-
miques.

Pendant de longues années, l’on estimait que les
femmes étaient trop faibles pour faire du sport, et que, de
toute façon, elles n’en étaient pas capables. Aujourd’hui
encore, certaines tendances religieuses ou culturelles in-
terdisent aux femmes de pratiquer un sport : une façon
d’opprimer les femmes.

Au Pays Bas, 71% des hommes âgés entre 6 et 80 ans
pratiquent un sport contre 66% des femmes. Tant pour les
hommes que pour les femmes, 60% pratiquent un sport
en solo, le fitness étant le plus populaire.

Les femmes pratiquent plus souvent un sport en qualité
de membre d’un club, peu importe que ce soit un sport
en solitaire, en duo ou en équipe, là où les hommes sem-
blent préférer pratiquer un sport sans structure. 

Les sports en duo ou par équipe s’adressent avant tout
aux hommes. 23% des hommes exercent une activité spor-
tive en duo contre 14% seulement des femmes. Dans les
sports par équipe, la dominance masculine est plus forte
encore. En effet, un homme sur quatre fait partie d’une
équipe, contre une sur dix seulement chez les dames. Cet
écart est en grande partie dû à la participation d’un grand
nombre d’hommes aux sports à ballon tels que le football,
le hockey, le basket, sans perdre de vue les équipes de cy-
clistes.

Dans les sports par duo, le tennis est le plus populaire,
s’adressant à 10% tant auprès des hommes que des
femmes.
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Nouveau tournoi pour les dames en Belgique 

Belgian Ladies Trophy
Le billard pour dames étant au plus bas niveau en Belgique
depuis des années, une nouvelle initiative tend à rassembler
les passionnées du billard, peu importe qu’elles soient mem-
bres de la fédération ou pas. Sous le nom « Belgian Ladies
Trophy » est organisé un tournoi en trois bandes sur petit bil-
lard à Bruges, les 23 et 24 juin prochains. 

Les inscriptions sont déjà ouvertes. Elles se font par courrier
électronique à l’adresse 

belgianladiestrophy@gmail.com 
accompagné d’un virement de 12.50 euro au 

compte BE93 6528 5041 6967 avec mention du nom de la
participante.

La page Facebook vous apporte de plus amples informations 
https://www.facebook.com/belgianladiesopenbilliard

Belgian Ladies Trophy team.

La fondation PRO FEMALE BILLIARDS organise un  
atelier public de billard à Zoersel

Le 29 avril prochain, la fondation Pro Female Billiards orga-
nise un atelier (public) au centre De Ploeg  à Zoersel 
(Kapellei 276).
Ce jour là, Jaimie Buelens (championne de Belgique), Thérèse
Klompenhouwer (championne d’Europe et ex championne
du monde) et Karina Jetten prendront en charge chacune
deux sessions d’une heure en trois bandes sur grand billard.
Quiconque le souhaite sera le bienvenu (la bienvenue).

Débutant ou amateur confirmé ? N’hésitez pas à vous ins-
crire, sachant que le nombre de participants admis est limité.
Les ateliers débutent à 13 heures. Le prix est de 12,50 euro
par session. Les sponsors de la fondation peuvent prétendre
à une session gratuite.

Pour s’inscrire il suffit d’envoyer un message à 
info@pro-femalebilliards.com ou de s’adresser directement

au Centre De Ploeg.

La fondation PRO (Progressive Revolutionary Open Minded)
Female Billiards entend organiser ou soutenir toute action vi-
sant à promouvoir le billard au féminin pour toutes les disci-
plines.

Si vous souhaitez d’autres informations ou si vous souhaitez
participer aux activités de la fondation, 

mettez-vous en rapport avec  
info@pro-femalebilliards.com ou visitez leur site

www.pro-femalebilliards.com

atelier public de billard à Zoersel



Françoise, Danielle, Tiani & C° avaient dû boxer fin 2016 pour
que les dames soient autorisées à participer aux multis de
Blankenberge. 

La ligue Flamande de la boxe vient de lancer une campagne
pour promouvoir la boxe au féminin.
La KNBB (Fédération Hollandaise), tout comme la  Fédération
Française de Billard sous le thème “Billard au féminin” ont depuis
longtemps compris que la misogynie  n’est plus acceptable dans le
sport. Sous la dénomination “Pro Female Billiards” vient d’être
créée une fondation visant à promouvoir le billard au féminin.
Chacun sait entre-temps qu’il s’agit là d’un objectif partagé par
Cœur&Billes. 

Le club Anversois BC De Living, membre de l’association
ADL, a récemment organisé un tournoi au féminin. Ci-après
leur compte-rendu...

Histoire au féminin…
Els Vinken, Queen & Cues 2018 !
“Organisons une fois un tournoi de billard pour dames ? Voilà
qui devrait être marrant » se disaient les membres du BC De
Living de Berchem (Anvers). Et Dieu sait combien ils se sont
amusés, et à quel point ils ont été surpris.

Jamais un tournoi ne s’était déroulé dans une pareille
ambiance de gaité et de sportivité que la première édition
du tournoi Queen of Cues ! Ce cocktail enivrant de beauté et
de talent a rempli le local Ons Huis Arena deux jours durant.
Douze participantes inscrites et présentes. Uniques dans
toutes leurs facettes et virtuosités au billard. Aucune crainte
pour les billes et les tables, et défiant leurs propres nerfs
autant que les regards des nombreux spectateurs et
supporters. Un courage et une persévérance que nous ne
pouvons qu’apprécier.

Les douze débutantes ont été réparties en 4 poules de trois,
donnant accès au tour final pour les deux meilleures de
chaque poule. Les rires et sourires du samedi ont fait place
dimanche au sérieux d’une véritable compétition. Nous
avons pu remarquer qu’elles gagnaient en confiance à
chaque carambole inscrit.

Qui donc aurait pu menacer le phénomène Amber
Vindevogel ? 

Cet oiseau rare n’était autre que Els Vinken qui viendrait
mettre en difficultés la super favorite par son jeu tactique et
un score sans cesse en progression. Amber de son côté
semblait impressionnée par son adversaire qui terminait la
partie en 10 reprises seulement.
Amber termine sa reprise avec 7 caramboles au compteur et
voilà comment Els Vinken emporte le titre le “Queen of Cues
2018” et le cadeau offert par le salon de beauté “Kings &
Queens”.

A Berchem on ne dirait plus de sitôt « encore une fois une
femme »… L’initiative du BC De Living a rencontré
l’approbation de tous les membres du club, et bien sur des
participantes à cette première édition. Aucun doute qu’une
seconde édition suivra … à la découverte d’une rivale pour
Thérèse Klompenhouwer ? 

Ces dernières années, le nombre de dames pratiquant
ce sport a sensiblement augmenté. A tel point qu’en
moins de dix ans le pourcentage d’affiliation des
dames a augmenté de 10 à 25%. « En partie cela est
dû à l’émancipation, mail nous constatons aussi que
de plus en plus de dames osent s’aventurer dans un
sport autrefois exclusivement réservé aux hommes.
L’exemple de Delfine Persoon, championne du monde
dans les différentes fédérations IBF, WIBF, WIBA et
WBC, avec toute l’attention dont elle a bénéficié dans
les médias, y a sans doute contribué. 

La prochaine activité du club sera le tournoi en trois
bandes selon la formule du « Scotch Double » dans son
local Ons Huis à Berchem.
Le weekend des 28 et 29 avril des équipes composées d’un
joueur connu associé à un(e) débutant(e) s’affronteront.
La page facebook du BC De Living et le site ADL2000
publient toute information complémentaire à ce propos.

Glenn Van Laere

Delfine Persoon

Photo Andries Vangeel                                     Els Vinken

Photo Andries Vangeel                  12 Queens & Cues
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Ligue trois Bandes à Turnhout 

TDL
Le billard a toujours été un sport „à la une”
dans la région de Turnhout (en Campine
anversoise).  

Comme partout, chaque bistrot avait son
billard où l’on jouait à la libre ou aux trois
bandes. Rien que pour le plaisir d’être
entre amis. Certains cafés organisaient des
tournois entre eux en „handicap”. 
Le vainqueur des différents tournois pou-
vait s’enorgueillir d’être le champion local,
une année durant! Les festivités organi-
sées à l’occasion du couronnement sont
gravées dans la mémoire de tous.

Le vendredi était la soirée des rencontres
inter-cafés. 

Fin du siècle dernier, de nombreux bistrots
fermaient leurs portes et de moins en
moins de locaux offraient encore la possi-
bilité de jouer au billard. 
Le sport en déclin.

Eddy Toelen, autrefois directeur sportif de
la FRBB et dès lors directement concerné
par cet état de choses, comprenait qu’il
fallait trouver remède à la crise.

Sachant que les joueurs hésitent de plus
en plus à se déplacer le soir, il avait en tête
d’organiser une compétition strictement
locale, ouverte à tous les joueurs à partir
de l’âge de seize ans.

Dans un premier temps il s’est adressé aux
clubs encore en place dans la ville de Turn-
hout.

La première compétition a démarré en
2003 avec six rares équipes seulement.
Très tôt d’autres joueurs ont manifesté leur
intérêt pour la formule, et d’année en
année, Eddy avait de moins en moins de
difficultés à trouver de nouveaux partici-
pants.

A tel point, qu’à partir de 2005 il a dû s’en-
tourer de quelques sympathisants pour
l’aider dans l’organisation et la gestion.
C’est ainsi qu’est née la ligue locale  TDL
(Turnhoutse Drieband Liga)en 2005. 

Le succès de la ligue locale a fait en sorte
que plusieurs joueurs ont renoué avec le
sport et se sont réaffiliés à la FRBB.

Aujourd’hui, pas moins de 182 joueurs,
soit 26 équipes participent à la compéti-
tion en trois bandes sur petit billard, et
plus de soixante joueurs se sont inscrits
cette année pour une compétition sur
grand billard, compétition qui s’inspire de
l’INTM quant à la composition des
équipes.

La ligue fête cette année son quinzième
anniversaire, et tout porte à croire que ce
sera de nouveau une très grande fête! 

Communiqué de Peter Willemsen, 
Président TDL

Pas moins de 150 personnes avaient répondu à l’invitation de la TDL
et d’Yvonne et Guy du local  BiljartExpress pour y fêter la nouvelle année
et assister ensuite à la rencontre INTM entre BiljartExpress et Mister 100
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C’est dans le local du club Meerlese BC que la troisième équipe du BC De Ploeg a emporté sa première victoire dans lesecond tour. Sans doute grâce à leur nouvelle tenue sportive ?Patrik Mintjens, Christ De Leersnijder, Luc Le Bruyn et Eddy Willems Sr. se sont présentés ce 15 février avec les logos deCœur & Billes et leur sponsor, Mintjens Decor.L’accueil chaleureux de Melissa, gérante du local, a incité Eddy et Luc à donner le meilleur d’eux-mêmes en emportantla recontre contre Kees Martens et Staf Pauwels. Patrik à son tour s’est montré plus fort que Hans Frijters, mais Jan Van Oosterhout n’a laissé aucune chance à Christ DeLeersnijder. Conclusion : un score de 6-2.
Sur la photo de gauche à droite : . Patrick Vanderzande, Christ De Leersnijder, Luc Sebreghts et Danielle Le Bruyn (gé-rants du local De Ploeg), Luc Le Bruyn, Eddy Willems Sr et Patrik Mintjens.
Coeur&Billes, Mintjens Decor et Biljartcentrum De Ploeg souhaitent à cette sympathique équipe
beaucoup de succès et le maintien en 2ième division INTM..

Le 15 février notre ami et champion du monde Frédéric Caudron
nous a surpris par sa démonstration de ce système de formation
et d’entraînement en „live” sur YouTube.

www.tonnycarlsen.com fournit davantage d’informations sur ce
système remarquable d’entraînement et de formation pour les
joueurs de trois bandes. Le système calcule et montre les itiné-
raires avant et après chaque coup, de même que le point où il
faut toucher la bille d’attaque et l’effet. 

Le système installé au centre De Ploeg vient d’être complété par
une option de diffusion en „live” sur youtube.

https://www.youtube.com/user/cafedeploeg/live

Depuis le 13 décembre 2017 le système informatique de
Tonny Carlsen est installé «à l’essai» au centre De Ploeg
de façon à permettre à chacun de se rendre compte des

possibilités offertes.
Kapellei 276 2980 Zoersel    

Tel : 03 383 11 83
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Trophy of the Legends
C’est toujours avec nostalgie que l’on se souvient de
l’époque où chaque semaine Herman Jacquemyn, Peter
Van Ruysseveldt et tant d’autres journalistes consacrai-
ent chaque semaine des colonnes entières à notre
sport dans leurs journaux.

Le billard est l’un des rares sports où tous les âges se
rencontrent et se fréquent.

Sachant que la moyenne d’âge des joueurs de notre
pays oscille juste au-dessus de la soixantaine, l’idée
nous est venu d’organiser un événement spécialement
pour ces joueurs expérimentés.

Un tournoi est un événement où un nombre de parti-
cipants ou d’équipes se rencontrent en vue de jouer
quelques matchs ou parties. Le nom nous vient des jeux
de joute au moyen âge.
Les joutes sont une symbolisation du moyen âge par
son coté chevaleresque et courtois.

Au XIVe siècle, il y eut une reine du tournoi, qui décer-
nait le prix au chevalier le plus méritant ou mieux fai-
sant de la journée. Ce prix était en général un joyau,
souvent aussi c'était une faveur, c.-à-d. une écharpe,
une coiffe ou une manche d'habillement de la dame
elle-même. 
Le perdant devait reconnaître loyalement sa défaite,
sinon les juges le déclaraient « hors de combat ».

Qui pourra participer ?

La seule condition pour être admis au tournoi est la
date de naissance. Seuls les joueurs ayant atteint l’âge
de 65 ans au 16 juin 2018 pourront être admis.

Comment s’inscrire ?

Nul besoin d’envoyer un formulaire. Pour s’inscrire, il
suffit d’envoyer un courriel avec mention des nom, nu-
méro de téléphone, adresse électronique, adresse po-
stale, et, bien sûr : la date de naissance

Envoyez votre courriel à
sport@trophyofthelegends.be

Attention : maximum 100 participants pourront être
admis.Après inscription, vous serez invité à virer le
montant dû.

Où et quand ?
Les épreuves qualificatives se tiendront à Eeklo du 16
au 20 juin, le tour final du 21 au 24 juin 2018.
Les épreuves qualificatives auront lieu dans les locaux
des clubs locaux KBC Elk Weird’Hem et KBC Eeklo,
tous deux situés sur la place du marché à Eeklo.
La finale est organisée au centre culturel d’Eeklo, « CC
De Herbakker » Rue Pastoor De Neve 10 à 9900 Eeklo

Plus d’infos ?
De plus amples informations sont disponibles auprès
du directeur du tournoi, Leslie Menheerr .
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John Wesley Hyatt
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Billes de billard
Nous connaissons les ingrédients du jeu : un ou plusieurs joueurs, une
queue, une craie, un billard et des billes

Tout comme pour nos frites d’aucuns se disputent l’origine du jeu. 
Française ou Anglaise ? 

Les Français prétendent que le billard trouve son origine au XVè siècle
lorsque la noblesse trouva une alternative d’intérieur à son jeu de jardin…
d’où la couleur verte du revêtement des tables de jeu…
Antoine et Cléopâtre (En Anglais : Antony and Cleopatra) est une tragédie
écrite par William Shakespeare en 1606 ou 1607, dans laquelle est men-
tionné le « billard ». En 1675 a été publié un premier livre sur les règles du
jeu : en Anglais…
Jusqu’à la fin du XVIIè des tortillons de cuir auraient été utilisés pour être
remplacés plus tard par des boules en bois avant que l’ivoire fasse son ap-
parition.
Nous savons qu’au XIXè la consommation d’ivoire pour la fabrication ma-
nuelle de billes de billard était de 300 tonnes.
A partir de 1863, John Wesley Hyatt, répondant au défi lancé par la société
Phelan and Collander, producteurs de billes de billard, se met à expérimen-
ter avec des billes en matière synthétique, le celluloïd, en remplacement
de l’ébonite et du parkesine qui s’étaient avérés inexploitables pour les billes
de billard.
La bille était essentiellement composée de gomme-résine, issue d’écorces
et d’un plastic naturel produit par le coléoptère shellac vivant en Thaïlande
et aux Indes associé à une pulpe de bois. Les billes sont revêtues d’une
couche de collodium, une solution de nitrate de cellulose et d’alcool. Le col-
lodium à séchage ultrarapide formait une très fine couche protégeant la
bille. Hélas ce produit était particulièrement explosif, d’où le danger de col-
lision des billes. Avec son frère il a découvert en 1870 que le camphre ap-
portait la solution à son problème. A partir de là, la matière synthétique du
celluloïd était définitivement mise au point pour être commercialisée sous
le nom de Bonzoline à partir de 1890.
L'industrie cinématographique en profite pleinement pour produire les pel-
licules ; les balles de ping-pong sont encore faites de celluloïd.

Dès 1905, la société Brunswick met sur le marché des billes en matière syn-
thétique. Toutefois, pour des raisons commerciales évidentes, les noms des
produits font encore référence à l’ivoire ; Compo-Ivory and Empire en 1905,
Ivorylene en 1930 (plus tard Centennial).
L’ivoire était (encore à nos jours) un produit très demandé auquel (surtout
en Asie) sont attribués des pouvoirs magiques.
Nullement sous pression de l’opinion publique, mais en raison des pro-
blèmes de qualité, la recherche de matières de synthèse comme substituts
à l’ivoire se poursuit.
Il fallait que les défenses proviennent de femelles d’éléphant et que l’ivoire
soit séché durant plusieurs années. L’ivoire est poreux et très sensible aux
variations en température en humidité.
Jusqu’en 1959, l’ivoire reste imposé… pour toutes les disciplines.
Des tentatives de production de billes de billard en verre demeurent sans
succès. A partir de 1960 des billes en matière de synthèse sont utilisées,
d’abord dans les disciplines classiques, et dans les trois bandes à partir de
1970. Les derniers à résister  sont les joueurs de billard artistique.
Nous avons des billes en toutes dimensions, poids, couleurs, prix et va-
riantes.

                                   Carambole                Am. Pool             Snooker                Pool

Diamètre                     61,5 mm                  57,2 mm            52,4 mm           50,8 mm

Poinds                            209 gr                       162 gr                 127 gr                116 gr             
                                                                    
Nous connaissons toutefois aussi des billes de 68 mm, 48 mm, 44,5 mm et
bien d’autres encore.
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Nous jouons au carambole à trois billes. Autrefois deux billes blanches, dont
une marquée d’un point noir, et une bille teintée rouge. Nous avons pris
l’habitude maintenant de voir une bille blanche, une jaune et un rouge. Pour
la télé, les trois billes sont maintenant pointillées de façon à mettre en évi-
dence les tracés et les effets.
Il y a quelques années, une tentative a été entreprise d’attirer les jeunes
vers la billard par un jeu à quatre billes (dont une bleue). Au Pas Bas a été
développé une nouvelle discipline à cinq billes (5 Ball), non seulement de
couleur différente chacune, mais marquées de points aussi bien. La promo-
tion intense au lancement il y a trois ans à peine, semble déjà éteinte au-
jourd’hui.
Il faudrait une boule de cristal pour savoir si et comment les jeunes éprou-
veront un jour à niveau les plaisirs du billard…

Conservation des billes
Même qu’elles soient fabriquées en matière de synthèse, les billes restent
sujettes aux variations de température et d’humidité.
Autrefois, les billes étaient souvent rangées dans des boîtiers électroniques
restant ainsi à température ambiante.
Dans plus d’un club aujourd’hui les billes restent sur les billards chauffés.
J’ai vu un jour un club où un terrarium/aquarium avait été transformé pour
garder les billes à température constante.

Durée de vie des billes
La durée de vie des billes dépend en premier lieu du type de jeu auquel
elles sont soumises. L’intensité des collisions entre billes est, en règle géné-
rale, plus intense aux trois bandes que dans les disciplines classiques.
La résistance, la friction entre drap et bandes, l’effet subi par le contact avec
le procédé… mais surtout la façon dont les billes sont entretenues et net-
toyées sont d’influence sur leur durée de vie.
Les collisions entre billes montrent des impacts visibles au microscope. 
Il ne faut nullement sous-estimer le temps. Plus une bille vieillit, plus elle
rétrécit. 1 à 1,5 mm par an !
Lorsque le jeu est plus rude (trois bandes par exemple) les billes perdent de
leur souplesse après 50 heures de jeu déjà. A la libre, cela se remarque net-
tement moins vite.
Le fabricant recommande le remplacement des billes après quelque 1.000
heures de jeu, mais minimum une fois par an.
Les joueurs de haut niveau au cadre ou à la libre constatent déjà une perte
de qualité au bout d’une centaine d’heures d’utilisation des billes

75% des billes sont fabriquées en Belgique
Il y a quelques années, un club Gantois avait mis en service des billes Co-
réennes de la marque Diamond.
La société belge Saluc, avec la gamme Aramith, est le leader mondial incon-
testé. Le succès que rencontre notre sport en Corée du Sud incite plus d’une
entreprise locale à produire du matériel, y compris des billes.
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Entretien des billes
Lors des multis à Blankenberge en 2017, Marc Verhaegen du BC Op De
Meir à Emblem a utilisé un nouveau produit de nettoyage disponible
en flacons pratiques de 250 ml pour l’entretien journalier des billes.
Facile d’utilisation : 1) pulvériser le produit sur la bille 2) nettoyage au
tissu microfibres 3) astiquer au chiffon doux
Résultat : des billes propres et brillantes avec une réaction pure sans
pour autant glisser sur la bande.

Le nettoyage...  à la machine?
Le problème des machines de lavage est que l’on s’attend à un service
auxquelles elles ne sont pas destinées.
Plus d’une fois, l’on applique un produit nettoyant sur les billes
lorsqu’on les place dans la machine. Le résultat est décevant, dans la
mesure où les billes n’en sortent pas propres, alors que toutes les
crasses se trouvent sur les anneaux.
Le but des machines n’est autre que de les lustrer (polir) après net-
toyage à la main.
Marc laisse à chacun le choix du produit de nettoyage, mais insiste sur
le fait que « son » produit répond aux exigences des joueurs du plus
haut niveau, tout en étant un produit d’usage journalier.
Bien sur, on peut encore et toujours appliquer un produit de polissage
ou un réparateur pour répondre aux impacts éventuels sur les billes.
Attention cependant à ne pas utiliser un produit contenant des sili-
cones pour éviter que les billes ne se mettent à glisser après avoir tou-
ché les bandes.

Marc est convaincu que le nettoyage à la man est le plus performant
et le mieux adapté. 

Marc Verhaegen. - B.C. OP DE MEIR 
GSM: 0497 45 31 61
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Billard 2000. Étouffé dans l’œuf par la fédé. Les
ligues régionales VBL et LWB… des milliers d’heures
de recherches, de négociations et de travail. Un pro-
jet soutenu par des milliers des joueurs de billard en
Flandre… écrasé par quelques dirigeants régionaux
de la fédé. Depuis 2013, j’ai l’impression d’être Don
Quichotte et de me battre contre les moulins à vent
de Louvain. Mais quelle joie de lire le message reçu
la semaine dernière pour me convaincre que je ne
suis pas le seul à plaider une réforme urgente de
notre sport bien aimé.

Je me réjouis de pouvoir constater que depuis la
création de notre asbl Cœur & Billes de nouvelles
tendances surgissent enfin. Je ne peux qu’espérer
que cette fois les intérêts du sport l’emporteront sur
des revanches personnelles et qu’aux débats stériles
des dirigeants des fédérations se substitueront des
actions et un véritable programme de réformes.

Quiconque n’aurait pas lu l’article auquel je fais ré-
férence est invité à visiter le site
https://issuu.com/kader20_18/docs/kader20_18_1-
kurt_ceulemans. En néerlandais, il est vrai, mais ça
en vaut l’effort !

Cette édition est une initiative de la ligue anver-
soise du trois bandes ADL 2000 et de Glenn van
Laere, Peter Verreyde, Andries Van Geel et Peter
Mast. Le titre est révélateur :
“Chut, le géant du billard d’antan s’est endormi
… alors que nous avons en nos rangs le champion
et le vice-champion du monde”

La Belgique, a-t-elle encore un avenir 
comme référence du billard ?

Et, si nous parlons de l’avenir, nous parlons immé-
diatement de la jeunesse. Où est-elle ? Comment
l’attirer vers nos tables et nos locaux ? Quelques
questions intéressantes soumises à plusieurs repré-
sentants de notre sport. Une tentative de réveiller
le géant assoupi !

L’article est le compte-rendu d’un entretien avec le
fils de notre légendaire Raymond Ceulemans à
Lierre, entretien qui a eu lieu la veille d’une rencon-
tre interclub entre Mister 100 et l’équipe des auteurs
de l’article.

KURT CEULEMANS : « REMETTONS TOUT EN
QUESTION. OUT OF THE BOX. PRENONS UN
NOUVEAU DÉPART. DÈS MAINTENANT.
Tout porte à croire que l’article de Bert van Manen
auquel nous faisions référence dans notre édition du
mois de décembre à eu son impact !

Et bien sûr, le thème de l’argent est abordé, même
s’il faut craindre la quadrature du cercle. Les profes-
sionnels doivent être suffisamment rémunérés pour
pouvoir vivre de leur sport et pour pouvoir se
concentrer sur les compétitions auxquelles ils parti-
cipent. Considérons l’annonce de l’union mondiale
comme étant une bonne nouvelle si vraiment de
nouveaux sponsors se sont présentés pour augmen-
ter les prix et primes aux joueurs.

Ne perdons pas de vue pour autant que les jeunes
joueurs talentueux ne peuvent payer leurs factures
avec de vagues promesses.
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Aux yeux du public, les sportifs de haut niveau mènent la vie idéale. Ils gagnent
bien leur vie, voyagent beaucoup et bénéficient de l’attention des médias. 
Hélas, on ne devient pas champion du monde sans effort et les médailles
olympiques ne tombent pas du distributeur automatique. Exercice, tou-
jours et encore de l’exercice et encore de l’entrainement. Voilà le secret.

Les jeunes talentueux qui ont le bon état d’esprit et qui souhaitent at-
teindre des sommets sportifs ont besoin d’encadrement. L’Adeps en
Wallonie et Sport Vlaanderen en Flandre offrent aux sportifs un support
scientifique, financier et pratique. Le tout afin qu’ils aient les meilleures
chances pour réaliser leurs ambitions.

Si l’union mondiale du billard a trouvé de nouveaux moyens de répartir
des montants plus importants entre les étoiles au firmament « billardistique
», nous devons nous rendre compte aussi du risque de voir le gouffre se creu-
ser davantage encore les couches supérieures et inférieures. Comment nos jeunes
talents pourront-ils encore accéder au sommet international si le budget de la fédé-
ration prévoit beaucoup d’argent pour les déplacements internationaux des diri-
geants et de l’arbitrage, contre trois mille euros à peine pour la « formation de jeunes
»?

L’année passée, mille euros seulement ont été consacrés à la formation de jeunes
joueurs…

En 1968, Raymond s’est vu octroyer le trophée national du mérite sportif. En 1978
il a été élu comme sportif de l’année. De quoi aveugler les dirigeants convaincus
que l’époque Ceulemans-Dielis serait un ère sans fin, que la Belgique est invincible
au billard et que les moyens mis à disposition par les autorités nationales sont super-
flus face à  la solidarité entre le Nord et le Sud. Comment justifier aujourd’hui encore
que les David et Goliath des régions ont le même droit de vote où l’une compte dix
fois moins le nombre de membres de l’autre ?

Nous ne devons convaincre ni Paul Stroobants ni Eddy Leppens : « L’avenir est entre
les mains de nos jeunes » … dans un pays où depuis 1970 trois régions autonomes
ont été créées et que depuis 1980 elles sont compétentes pour les matières cultu-
relles, dont le sport.

Vu d’ici, il se lève toujours à l’Est… Allons donc chercher de l’inspiration et des idées
dans les pays où l’on a réussi à attirer les jeunes vers notre sport et vers nos locaux
pour que notre sport se réveille.

« Kader 20/18 – Edition 1 » : une mise en page agréable et un contenu qui mérite
d’être lu… tellement différent de ce que nous avons l’habitude de ne pas recevoir à
propos de notre sport.

kris

https://issuu.com/kader20_18/docs/kader20_18_1-kurt_ceulemans
Le second numéro de Kader 20/18 est paru. Il est consacré au jeune talent Stef van Hees
https://issuu.com/kader20_18/docs/kader20_18_2-van_hees_stef
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Le second numéro de l’é-zine Kader
20/18 à l’initiative de la ligue anver-
soise du trois bandes sous le thème
“Silence, le géant Belge du billard
d’antan s’est assoupi…” est entière-
ment consacré à la vision du champion
de Belgique « Junior » en trois bandes,
STEF VAN HEES.
Son approche calme et intelligente im-
pressionne autant que ses prestations
récentes. Outre son titre de champion,
il s’est fait remarquer par sa promotion
vers 400 en libre sur grand billard, sa
victoire INTM par 27-5 en trois bandes
en 8 reprises. Une moyenne de 3,375
pour un junior ? Le nouveau Caudron
est-il arrivé? 

21 ans, originaire de Weelde, étudiant
bachelier en chimie, 400 en libre , 160
en cadre 47/2, 42 en trois bandes…
convaincu qu’un bagage technique
dans les disciplines classiques est indis-
pensable pour réussir en trois bandes.
Toucher, vitesse, coup de queue…

Stef est convaincu qu’en trois bandes
la Belgique est encore parmi les lea-
ders au niveau mondial, mais que tout
reste à faire quant à la formation des
jeunes, où nous sommes en queue du
peloton. Au Pas Bas, des trajets spéci-
fiques existent pour pouvoir combiner
les études et le sport. En Tchéquie il en
va de même, où les participants aux
compétitions internationales bénéfi-
cient d’avantages en temps libre pour
pouvoir s’entraîner. L’entrainement est
le seul moyen de progrès dans notre
sport. 

Une délégation importante participera
bientôt au championnat d’Europe. Je
ne puis que constater que la fédération
belge n’a pas entrepris la moindre ac-
tion pour d’éventuelles leçons ou des
possibilités d’entrainement. Dans d’au-
tres pays, il en va tout autrement.

D’après Stef, notre sport a un problème
d’image. Autrefois, le billard passait à la
télé. Actuellement cela se fait trop ra-
rement. Si la jeunesse voyait le billard
à la télé, au moins elle connaîtrait notre
sport. Quiconque de ma génération
n’est jamais entré dans un bistrot n’a
pas la moindre idée de ce que repré-
sente le billard ou les trois bandes.
Comment donc pourrait-on les inciter
à pratiquer le billard ? Rien en commun
avec la Corée du Sud, où le billard est
présent dans les médias 24/24. 

La réponse de Stef à la question des
auteurs Kader 20/18 si nous pouvons
encore espérer rattraper le tard par
rapport aux pays asiatiques ?

Stef : La barre est haute. Si je vois les
moyennes réalisées par les jeunes Co-
réens, j’ai peine à croire que nous pour-
rons les battre de sitôt. Tant de jeunes
Coréens placés parmi les dix premiers
d’un tournoi en coupe du monde … de
quoi rêver. Je ne pense même pas que
je passerais les tours qualificatifs…
Même en investissant dès demain, il
sera difficile d’entrer en compétition,
mais cela ne veut surtout pas dire qu’il
ne faut rien entreprendre. J’aimerais
participer à la coupe du monde, mais
elle a lieu en période d’examens, et
mes études sont tellement plus impor-
tantes que le billard !

Stef n’a jamais eu de problème vesti-
mentaire, contrairement à son frère
Kevin. Il estime toutefois que pour les
débutants il faudrait laisser le choix au
joueur de jouer en polo ou chemise à
manches courtes. Cela serait moins ef-
frayant pour plus d’un jeune.

Ce qui lui manque aujourd’hui est le
circuit des jeunes. Où autrefois il était
invité à 10 à 12 tournois pour les jeunes
chaque année, il en reste à peine 3. Il
suggère à ADL d’organiser des tour-
nois en forme de circuit. Pour autant
que ces tournois soient dotés de véri-
tables prix, cela pourrait encourages
quelques jeunes à s’entraîner et à per-
sévérer dans notre sport.
L’article a paru sur internet :
:
https://issuu.com/kader20_18/docs/kader20
_18_2-van_hees_stef 
van: "DE LIVING" Glenn Van Laere,
Peter Verreyde, Andries Vangeel en
Peter Mast met foto’s van Dirk Acx.
https://www.facebook.com/bcdeliving/




